



DISCOURS
DE L'HONORABLE ISIDORE MVOUBA,
PRESIDENT DE L'ASSEMBLEE NATIONALE
PRESIDENT ACTIF DE LA SECTION CONGOLAISE DE
L'ASSEMBLEE PARLEMENTAIRE DE LA FRANCOPHONIE
(A.P.F.)
A L'OCCASION
DE LA CEREMONIE D'OUVERTURE DE LA SEIZIEME
CONFERENCE DES PRESIDENTS D'ASSEMBLEES ET DE
SECTIONS REGION AFRIQUE DE L'A.P.F.

Brazzaville, le 15 avril 2025

- **Monsieur le Président de l'Assemblée
Parlementaire de la Francophonie ;**
- **Vénéritable Président du Sénat, Président
d'Honneur de la section congolaise de l'Assemblée
Parlementaire de la Francophonie ;**
- **Honorables et Vénérables Présidentes et
Présidents des Assemblées, des Sénats et des
Sections, Région Afrique de l'Assemblée
Parlementaire de la Francophonie ;**
- **Monsieur le Ministre d'Etat, Ministre des affaires
Foncières et du domaine public, chargé des relations
avec le Parlement ;**
- **Mesdames et Messieurs les membres du
Gouvernement ;**

**Madame la Présidente du Conseil Economique,
Social et Environnemental ;**

- **Madame la Déléguée Générale de l'Assemblée
Parlementaire de la Francophonie, Ma chère
Amélia ;**
- **Madame l'Ambassadeur de la République française
auprès de la République du Congo ;**
- **Mesdames et Messieurs les membres du corps
diplomatique des pays membres de la Région
Afrique accrédités en République du Congo ;**
- **Mesdames et Messieurs les Représentants des
organisations internationales des agences du
système des Nations Unies ;**
- **Monsieur le Préfet du département de Brazzaville ;**
- **Monsieur le Président du Conseil départemental et
municipal, Député maire de la ville de Brazzaville ;**
- **Honorables Députés, Vénérables Sénateurs, Chers
Collègues ;**
- **Mesdames et Messieurs, en vos rangs, grades et
qualités ;**
- **Chers Amis ;**

Avant tout propos, je voudrais m'acquitter d'un agréable devoir, celui de souhaiter à vous tous, venus des quatre coins de notre chère Afrique et au-delà, la bienvenue et un séjour des plus agréables à Brazzaville.

C'est un honneur insigne pour Brazzaville la verte, ancienne capitale de la France Libre, refuge de l'honneur de la France, aux dires du Général Charles De Gaulle, d'abriter la 16^{ème} conférence des Présidents d'Assemblées et de sections Région Afrique.

C'est un privilège pour le pays de Denis SASSOU-N'GUESSO, de rassembler ceux qui ont vocation à magnifier le français.

- **Distingués Invités ;**
- **Mesdames et Messieurs, en vos rangs, grades et qualités ;**
- **Chers Amis ;**

Depuis sa création, notre institution n'a eu de cesse, à travers monts et vaux, de « mener le combat originel » de l'usage de la langue de Molière.

Je suis envahi par la tentation, ô l'envie, de faire une incursion, si vous le voulez bien, avec votre permission, dans les classiques de la littérature française du 16^{ème} siècle, par allusion au chiffre 16 de la 16^{ème} conférence des Présidents d'Assemblées et de Sections Région Afrique de l'Assemblée Parlementaire de la Francophonie.

Le 16^{ème} siècle connut un foisonnement de la pensée et de l'action, un épanouissement de l'art, un mouvement de la langue du Moyen Âge vers la langue du classicisme, un enrichissement de la littérature et, enfin, l'avènement de la Renaissance.

Mutatis mutandis, la littérature du 16^{ème} siècle, peut être classée à juste raison, comme une littérature humaniste et poétique.

Elle fit la renommée de nombreux poètes qui valorisèrent la rhétorique et portèrent « des courants d'inspirations nouvelles. »

Ces écrivains manifestèrent une énorme appétence de savoir et une agilité littéraire sans limite.

Ces hommes de génie eurent vocation à unifier la France parsemée de patois multiples, afin de donner naissance à la langue française mieux élaborée et, in fine, l'émanciper du latin.

Comme nous le savons tous, des grands noms portèrent sur les fonts baptismaux « La Pléiade » et firent fleurir le triomphe du français comme langue littéraire et même théologique.

Ce fut l'éclosion d'un progrès illimité de la littérature, des arts, des beaux-arts et des arts sacrés.

En effet, d'horizons nouveaux en nouveaux horizons, le 16^{ème} siècle fit une des avancées majeures dans le domaine de la technologie.

Vous aurez compris qu'il s'agit de la découverte inédite de l'imprimerie par Johannes GUTENBERG, qui permit ainsi d'immortaliser la connaissance.

Dans l'histoire de l'expansion de cette littérature « du beau, du vrai », il faut le dire, notre Région Afrique n'est pas restée en marge.

De nombreux esprits brillants, les uns aussi talentueux que les autres, apportèrent leur pierre à l'édifice par la publication des plus belles pages de la littérature française.

Sans être exhaustifs, l'on peut citer Léopold Sédar Senghor, « un des pères de la négritude », Bernard Binlin DADIE, Jean MALONGA, Antoine LETEMBET-AMBILY, TCHICAYA-U'TAMSI, Théophile OBENGA, Henri LOPES, Camara LAYE, Hassan AOURID, Ferdinand OYONO, Mongo BETI dit EZA BOTO, Mohamed Ahmed ISSA, Jean PLIYA, Kagni ALEMDZRODO, Yolande MUKAGASANA et tant d'autres qui ont fait et font la gloire de la littérature africaine d'expression française.

- **Distingués Invités ;**
- **Mesdames et Messieurs, en vos rangs, grades et qualités ;**
- **Chers Amis ;**

Chaque jour qui passe, avec humanisme, et toujours avec universalisme, nos Assemblées et sections, au travers des rencontres diverses et variées, contribuent à activer la diplomatie d'essence parlementaire, consolider la démocratie et garantir les droits de la personne humaine.

C'est ici l'occasion de saluer les résultats obtenus tout au long des séminaires et ateliers en présentiel ou en ligne au sein de l'Institut Léopold Sédar Senghor d'Alexandrie et des différentes sections.

Ces avancées vont, j'en suis sûr, s'intensifier pour le bien des peuples d'Afrique, continent d'avenir.

De même, devant les incertitudes et autres menaces des temps présents, les parlementaires que nous sommes, devons être aux avant-postes de la lutte pour la paix, le développement, et l'émergence.

Il nous incombe, les uns aussi bien que les autres, de garder allumée la flamme de notre engagement, comme le recommandait déjà le Président Denis SASSOU-N'GUESSO en novembre 1997, au sommet d'Hanoï, en République du Vietnam.

A cette importante rencontre, le Président de la République du Congo concevait « la francophonie comme le cénacle de l'harmonie et de la solidarité. »

A l'heure où notre continent est à la croisée des chemins, les assises de Brazzaville pourraient être le lieu du consensus pour adopter les thématiques à discuter, du 25 au 27 mai 2025, à Cotonou, chez notre cher ami et frère, le Président Louis Gbèhounou VLAVONOU, à l'occasion de notre Assemblée régionale.

Ces sujets d'importance pourraient porter, entre autres, sur :

- 1. La nécessité de valoriser la donne démographique au moment où le taux de croissance des populations des pays francophones est significatif ;**
- 2. La lutte contre le réchauffement climatique à l'heure où le Bassin du Congo offre des opportunités en matière de protection des forêts et des tourbières ;**
- 3. La transition énergétique pendant que nos Etats aspirent à améliorer l'accès de nos peuples à l'énergie ;**

- 4. Le niveau de nos économies à l'aune du démarrage de la Zone de Libre Echange Africaine, Z.L.E.C.A.F. en sigle ;**
- 5. L'état des lieux du processus démocratique en pays francophones.**

La liste n'est pas exhaustive.

Avant de clore mon propos, chers amis, en ce mois d'avril, je voudrais vous inviter à écouter ces beaux vers de Remy BELLEAU, l'un des inspireurs et fondateurs de « La Pléiade », qui apporta une « richesse et une variété remarquable à la littérature, hymne à la vie », je cite :

***« Avril, l'honneur et des bois et des mois,
Avril la douce espérance », fin de citation.***

Ceci étant dit, je souhaite de tous mes vœux que Brazzaville apporte, en ce mois d'avril, à toutes et à tous, espérance et prospérité afin de raviver le flambeau de la francophonie en le portant toujours plus haut et toujours plus loin.

C'est dans cet « élan exaltant de sève débordante », de « substantifique moëlle », qui « confère à la langue française, saveur et rigueur », vous savez à qui j'ai emprunté ces belles lettres, que je déclare ouverts les travaux de la 16^{ème} conférence des Présidents d'Assemblées et de Sections Région Afrique de l'Assemblée Parlementaire de la Francophonie.

Vive la Région Afrique !

**Vive l'Assemblée
Parlementaire de la
Francophonie !**

**Vive l'Afrique, berceau de l'humanité et continent
d'avenir !**

Je vous remercie de votre bien aimable attention.